
Breves reseñas biográficas

LUIS MIGUEL BASCONES SERRANO es doctor en Sociología por la Universidad Complutense de Madrid. Consultor experto en el Departamento de Estudios e Investigación Social de Technosite (Grupo Fundosa, Madrid). Ha coordinado y participa como investigador principal en proyectos orientados a la identificación de necesidades de los usuarios ante las tecnologías, los servicios y los entornos, la gestión de la diversidad en el empleo, la calidad de vida, entre otras cuestiones en el ámbito de la discapacidad y las personas mayores. Con experiencia en el campo de la educación del tiempo libre, en 2011 ha publicado el libro *Juegos para Todos. El arte de animar actividades lúdicas* (Madrid: CCS).

JUAN CARLOS BELDA ORIOLA es psicólogo especialista en Psicología Clínica. Trabajó desde 1982 en Atención Temprana y Salud Mental Infantil. En la actualidad es personal estatutario de la Conselleria de Sanidad de la Comunidad Valenciana. Desde 1982 pertenece a Asociaciones relacionadas con la Discapacidad. Asimismo, es socio promotor y fundador de la Asociación Valenciana de Atención Temprana. Ha desempeñado los cargos de secretario, vicepresidente y presidente. Ha publicado libros y artículos sobre Atención Temprana y Psicología.

JAVIER BUSTAMANTE DONAS es profesor titular en el Departamento de Filosofía del Derecho, Moral y Política II de la Universidad Complutense de Madrid. Es doctor en Filosofía y Ciencias de Educación por la Universidad Complutense Madrid, Ph.D.C. in Science and Technology Studies (Rensselaer University, Troy, New York), máster en Informática (Universidad Pontificia de Salamanca). Es director del CICTES (Instituto Iberoamericano de Ciencia, Tecnología y Sociedad). Ha sido titular de una Cátedra Iberoamericana del Banco de Santander en el Departamento de Política Científica y Tecnológica de la Universidad Estatal de São Paulo en Campinas, (UNICAMP). Ha dirigido los proyectos de investigación *Experiencias de inclusión digital y gobierno electrónico en las administraciones públicas: un estudio comparado Brasil-España, y Ciudadanía Digital Iberoamericana*, de la Agencia Española de Cooperación Internacional (AECI). Con su libro *Sociedad informatizada, ¿Sociedad Deshumanizada?* ganó en 1994 el Premio Fundesco, y también es poseedor del Founders Award of Excellence de Rensselaer. Ha publicado más de sesenta trabajos en el área de cibercultura, ética de la tecnología y áreas afines.

FERNANDO CABALLERO MÉNDEZ es sociólogo y diplomado en estudios avanzados. Su actividad profesional ha estado dedicada al desarrollo de estudios urbanísticos, colaborando con prestigiosos equipos de profesionales del urbanismo. Ha publicado diversos artículos en revistas especializadas en temas urbanos y en el diario *El País*. También ha trabajado en el ámbito de la educación, habiendo sido director gerente de la Fundación Iniciativas Sur, desarrollando y gestionando programas de formación continua y de formación ocupacional. Ha participado en proyectos educativos internacionales en el ámbito de la Unión Europea. Ha colaborado en la publicación de dos libros junto a otros autores; uno de ellos trata sobre la Educación de estudiantes con discapacidad. Actualmente es profesor asociado de la Universidad Carlos III de Madrid.

YOLANDA M^a DE LA FUENTE ROBLES es vicerrectora de Igualdad, Cultura y Cooperación al Desarrollo de la Universidad Internacional de Andalucía, catedrática de Trabajo Social y Servicios Sociales de la Universidad de Jaén. También es directora del Grupo de Investigación “Género, Dependencia y Exclusión Social” y coordinadora del Máster Oficial en Dependencia e Igualdad en la Autonomía Personal de la Universidad de Jaén y del Máster en Accesibilidad Universal y Diseño para Todos. Ha sido decana de la Facultad de Trabajo Social de la Universidad de Jaén (1999-2012) y directora del Seminario Interdisciplinar de Estudios sobre la Mujer de la Universidad de Jaén. Investigadora principal de múltiples Proyectos del Ministerio de Sanidad y Política Social, Ministerio de Industria, Ministerio de Igualdad, Ministerio de Ciencia y Tecnología, IMSERSO, IPTS y AECID. Entre sus líneas de investigación predominan la cooperación al desarrollo, género y la atención a la dependencia. Ha publicado trabajos en diversas revistas como *Spanish Social Work*, *Revista Trabajo Social*, *International Journal of Disability, Community & Rehabilitation*, así como capítulos de libros y libros derivados de proyectos de investigación. Designada experta por el Comité Español de Representantes de personas con Discapacidad (CERMI). También es evaluadora de la Agencia Nacional de Evaluación y Prospectiva (ANEPE), y de revistas nacionales e internacionales en el ámbito de las Ciencias Sociales.

DANIEL DE LEÓN RODRÍGUEZ es diplomado y graduado en Terapia Ocupacional por la Universidad de Castilla la Mancha (2011-2012). Máster en Investigación en discapacidad (2013).

VICENTE DÍAZ GANDASEGUI obtuvo la licenciatura en Sociología en la Universidad Complutense de Madrid en 1999. Se doctoró en 2008 en la Universidad de Glamorgan (Cardiff, Reino Unido). Desde enero de 2010 hasta 2012 disfrutó de una estancia postdoctoral en la Universidad Carlos III de Madrid, universidad en la que actualmente es profesor ayudante doctor en el departamento de Análisis Social. Su investigación actual se centra en sociología de la educación y el cambio social producido por el desarrollo tecnológico.

OLGA DÍAZ PÉREZ, es médico especialista en Medicina Familiar y Comunitaria. Ha trabajado ocho años como médico de Atención Primaria, como pediatra de atención primaria y en el servicio de urgencias en el Hospital de Palamós, en el Servicio Catalán de la Salud. Actualmente y desde 2008, trabaja en el Instituto Foral de Bienestar Social de Álava en la Residencia Etxebidea para personas con discapacidad con necesidades de apoyo extenso y generalizado. Es miembro del Grupo de trabajo sobre Atención a personas con discapacidad de OSATZEN, Sociedad vasca de atención familiar y comunitaria.

GONZALO DOCAMPO NÚÑEZ es graduado en Educación Social. Máster en Investigación en Educación, Diversidad Cultural y Desarrollo Comunitario. Profesor de ciclos formativos de la especialidad de Servicios Socioculturales y a la Comunidad en la Consellería de Cultura, Educación e Ordenación Universitaria de la Xunta de Galicia. Colaborador de la Asociación AMIPA de Personas con Discapacidad Intelectual desde octubre de 2009.

RICARDO ESTEBAN LEGARRETA es profesor titular de Derecho del Trabajo y de la Seguridad Social en la Universidad Autónoma de Barcelona desde 2002. Con anterioridad ha desarrollado actividades docentes e investigadoras en la Universidad de Barcelona y en la Universidad Rovira i Virgili de Tarragona. Dentro de su actividad investigadora destaca su tesis doctoral, "Contrato de trabajo y discapacidad", defendida en 1997 y galardonada con el primer premio de investigación del Instituto de Migraciones y Servicios Sociales en su edición de 1997. Asimismo, ha elaborado y dirigido diversos trabajos de investigación en materia de empleo y discapacidad, entre los que sobresale el proyecto financiado "La aplicación del Derecho del Trabajo en los Centros Especiales de Empleo" (2009). Conferenciante habitual en estas materias, ha elaborado diversos informes y dictámenes, destacando entre ellos la coordinación del "Informe sobre la elaboración de un Decreto regulador de la relación laboral especial de personas con discapacidad afectadas por especiales dificultades", realizado a petición del entonces Ministerio de Trabajo e Inmigración (2010).

FRANCISCO FERNÁNDEZ NISTAL es licenciado en sociología por la Universidad Pública de Navarra y Degree in behaviour in organisations por la London School of Economics. Es Director-Gerente de ADACEN – Asociación de Daño Cerebral de Navarra, pertenece al Comité Ejecutivo de Cormin y es miembro del Consejo Navarro de Discapacidad y la Fundación Da Vinci para la Innovación Social.

CAROLINA FERRANTE es licenciada en Sociología y doctora en Ciencias Sociales por la Universidad de Buenos Aires. Trabaja en el Fondo Nacional de Desarrollo Científico y Tecnológico (FONDECYT), Escuela de Psicología, Universidad Católica del Norte (UCN), Antofagasta, Chile. Anteriormente disfrutó de una beca postdoctoral del Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas (CONICET), con sede de trabajo en el Instituto de Ciencias de la Rehabilitación y el Movimiento de la Universidad Nacional de San Martín (ICRyM), ejerciendo de docente en estos dos últimos centros.

CONECPCIÓN GÓMEZ ESTEBAN, profesora titular de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociología de la Universidad Complutense de Madrid, es presidenta de Alianza Aire y fundadora de la Asociación de Padres de Niños Prematuros (APREM), la primera asociación que se creó en España para defender los derechos de estos menores y de sus familias. Ha sido también presidenta de APREM y actualmente es vocal de la Junta Directiva. Es investigadora principal del proyecto multidisciplinar “Dificultades biosociales de la gran prematuridad y el bajo peso: los/as menores de 18 años nacidos/as con =<1.500 g. en España”, que está financiado por el Plan Nacional de I+D+i (ref. CSO-2011-24294) y que cuenta con el apoyo de la Sociedad Española de Neonatología (SENeo), del Comité Español de Representantes de Personas con Discapacidad (CERMI) y de APREM.

MARTA GRÀCIA GARCIA es doctora en psicología. Profesora titular en el Departamento de Psicología Evolutiva y de la educación de la Universidad de Barcelona. Investigadora principal del grupo CLOD (Comunicación, Lengua Oral y diversidad) y del grupo de formación de formadores GRILLO-ICE-UB (Grupo de investigación en Lengua oral) y miembro del grupo DISQUAVI (Grupo de Investigación en Discapacidad y calidad de vida: Aspectos educativos). Sus líneas de investigación son la calidad de vida familiar de personas con Discapacidad Intelectual, atención temprana, adquisición del lenguaje, intervención naturalista, metodología conversacional.

DAVID GUTIÉRREZ COLOMINAS es licenciado en Derecho por la Universidad Autónoma de Barcelona (Promoción 2008-2012) con premio al mejor estudiante de una facultad de Derecho catalana, concedido por la Sociedad Económica de Barcelonesa de Amigos del País (SEBAP) y premio extraordinario de final de carrera por la Universidad Autónoma de Barcelona (Promoción 2008-2012). El curso académico 2012-2013 cursó el Máster en Derechos Sociolaborales en la misma universidad, y en la actualidad, se encuentra en fase de elaboración de su tesis doctoral, bajo la temática de “La obligación de realizar ajustes razonables: origen, evolución y configuración actual”. Ha sido becario de colaboración del Área de Derecho del Trabajo y de la Seguridad Social de la Universidad Autónoma de Barcelona durante los años 2011 a 2013, ha colaborado en la organización de diversos congresos y seminarios y es comunicante habitual en Congresos y Jornadas de la disciplina.

JESÚS HERNÁNDEZ-GALÁN es director de Accesibilidad Universal de la Fundación ONCE. Doctor Ingeniero de Montes con calificación sobresaliente *cum laude*. Ha participado en diversos programas de postgrado entre los que cabe destacar un MBA y un Máster en Gestión Medioambiental, un Programa de Dirección General por el IESE y un Executive Certificate in Global Management por la Thunderbird School of Global Management en Arizona. Ha sido director general y CEO de la empresa Vía Libre. Asimismo ha trabajado como consultor independiente en accesibilidad a espacios naturales protegidos. Es vicepresidente de la European Network for Accessible Tourism y presidente de la plataforma tecnológica eVIA (Vida independiente y Accesibilidad). Ha dirigido el Congreso Internacional de Turismo para Todos con ediciones en 2004, 2007, 2010 y 2013. Es miembro del jurado de los Access City Awards de la Comisión Europea por los que se premia la accesibilidad de las ciudades europeas. Es director del Máster en Economía Social de la EOI (Escuela de Organización Industrial) y codirector del Máster de Accesibilidad Universal y Diseño para Todos de la Universidad de Jaén. Es director editorial de la *Journal of Accessibility and Design for All*. Ha impartido clases en diversas universidades y congresos tanto a nivel nacional como internacional.

FRANCISCO HIDALGO GÓMEZ, actualmente jubilado, colaborador de FUNDATUL. Ha sido gerente de ASPANDEM. Ligado a la defensa de los derechos de las personas con discapacidad desde 1980. Colaborador de ASPANDEM y miembro de su Junta Directiva. Presidente 1987/1993. Impulsor del Programa de Empleo con Apoyo en la Costa del Sol 1992. Impulsor y organizador de varias Jornadas sobre discapacidad en ASPANDEM y FUNDATUL.

AGUSTÍN HUETE GARCÍA es doctor por la Universidad de Salamanca. Licenciado en Sociología. Director de InterSocial (<www.intersocial.es>), entidad especializada en consultoría en el sector social. Es profesor asociado y miembro del Instituto Universitario de Integración en la Comunidad (INICO), Universidad de Salamanca. Como investigador social, ha participado en el desarrollo de numerosos análisis sociales, incluyendo estudios, planificación, evaluación y gestión de programas de intervención social públicos y privados, especialmente en las áreas de exclusión social y discapacidad en el entorno europeo e iberoamericano. Ha colaborado con diferentes instituciones como formador/consultor/experto y ha publicado numerosos documentos sobre salud, exclusión social y discapacidad. Ha participado además en el diseño, aplicación y explotación de diferentes operaciones estadísticas sobre salud, empleo y servicios sociales. Participa habitualmente en acciones de divulgación y formación, incluyendo grados y postgrados universitarios.

BORJA JORDÁN DE URRÍES VEGA es doctor en Psicología y máster en Integración de Personas con Discapacidad por la Universidad de Salamanca. Técnico Superior Especialista en Discapacidad en el Instituto Universitario de Integración en la Comunidad, INICO, y profesor asociado del Departamento de Personalidad Evaluación y Tratamiento Psicológicos en la Universidad de Salamanca. En el campo científico ha realizado más 100 publicaciones principalmente centradas en el Empleo con Apoyo. Actualmente, desde 2014 es miembro del Board of Directors de la GLADNET (Global Applied Disability Research and Information Network on Employment and Training). Ha desempeñado la vicepresidencia de la Asociación Española de Empleo con Apoyo (AESE) y ha participado en la Unión Europea de Empleo con Apoyo (EUSE) siendo miembro de su Comité Directivo. Ha sido coordinador del Programa ECA Caja Madrid de ayudas para el empleo con apoyo de Obra Social de Caja Madrid gestionado por el INICO.

FRANCISCO JAVIER LETURIA ARRAZOLA es psicólogo, ha trabajado como director de centros gerontológicos (Diputación Foral de Gipuzkoa), director técnico de Servicios Sociales de Fundación Matía, gerente y director de Conocimiento de INGEMA, subdirector técnico del Área de Personas con discapacidad del Instituto Foral de Bienestar Social de Álava, y actualmente es jefe de servicio de Inserción Social de la Diputación Foral de Gipuzkoa, codirector de diferentes postgrados en la UNED y en la UPV, docente en diferentes postgrados y autor de diferentes publicaciones. Asimismo, es miembro del Grupo de trabajo sobre Atención a personas con discapacidad de OSATZEN, Sociedad vasca de atención familiar y comunitaria.

SALVADOR MARTÍNEZ CARDENA, es licenciado en filosofía y letras (sección de psicología) por la Universidad de Granada (1975-1980). Máster en Integración Sociolaboral del Minusválido (1991-1993). Actualmente director de recursos humanos de ACOSOL S.A. empresa pública de la Mancomunidad de Municipios de la Costa del Sol Occidental. Ha ejercido como gerente del Organismo Autónomo local Centro Municipal para la Formación y el Empleo (Ayuntamiento de Marbella), y director de ASPANDEM (Asociación a favor de las personas con discapacidad) desde 1985. Ha desempeñado diversos puestos institucionales en ONGs: AESE, REEPDIS, y actualmente colabora como voluntario y asesor con FUNDATUL y TREVOL. Ha participado en diversos programas o iniciativas de la Unión Europea: HELIOS II, HORIZON, LEONARDO entre otros. Cuenta con publicaciones vinculadas al sector de la discapacidad, el empleo con apoyo, la inclusión, la calidad y la reconversión de servicios, entre otras. Además colabora en acciones de información y diseminación como ponente y docente.

RAFAEL MARTÍNEZ DE LA ERANUEVA es médico especialista en Medicina Familiar y Comunitaria, ha desempeñado su labor profesional como médico de atención primaria en el Servicio Vasco de Salud Osakidetza. Actualmente es técnico en la Unidad Docente de Medicina Familiar y Comunitaria de Álava, también de Osakidetza. Tiene múltiples publicaciones y presentaciones en eventos de carácter científico. Es miembro del Grupo de trabajo sobre Atención a personas con discapacidad de OSATZEN, Sociedad vasca de atención familiar y comunitaria.

MARÍA DEL CARMEN MORÁN DE CASTRO es doctora en Pedagogía. Maestra, licenciada en Pedagogía y licenciada en Psicología. Profesora del Departamento de Teoría de la Educación, Historia de la Educación y Pedagogía Social y coordinadora del Grado en Educación Social en la Universidad de Santiago de Compostela. Es docente e investigadora en materias y ámbitos vinculados a “educación, políticas de bienestar social e inclusión socioeducativa” en titulaciones de grado y en los Máster de Formación del Profesorado de Educación Secundaria, Bachillerato, F.P. y Enseñanzas Artísticas y Máster de investigación en Educación, Diversidad Cultural y Desarrollo Comunitario de la Facultad de Ciencias de la Educación. Miembro del grupo de investigación SEPA (Pedagogía Social y Educación Ambiental) unidad de investigación competitiva en el sistema Universitario Gallego desde diciembre de 2006. Premio Extraordinario de Doctorado y primer premio en los VI Premios a la Innovación Educativa y mejora de la Calidad Docente en la Universidad de Santiago de Compostela (2007).

PILAR PORRAS NAVALÓN es documentalista especializada en la gestión de contenidos. Trabaja desde su creación en el Servicio de Información sobre Discapacidad (SID), perteneciente a la Universidad de Salamanca y al Ministerio de Sanidad, Servicios Sociales e Igualdad. Cuenta con comunicaciones y artículos centrados en el mundo de la discapacidad y la documentación. Regularmente imparte talleres sobre búsquedas de información en Internet. Interesada en las Redes Sociales, la Gestión de la Información y las Nuevas Tecnologías, recibe formación en Social Media y Community Management y fruto de ello es el proyecto Discalibros (<http://www.discalibros.es>).

MARTHA YOLANDA QUEZADA GARCÍA es licenciada en Economía con Diploma de Estudios Avanzados (DEA) en Sociología. Ha participado como investigadora en los siguientes proyectos: “Poblaciones en condiciones especiales de vulnerabilidad: Adultos Mayores y Dependencia” (Proyecto EUROSOCIAL Salud.); “Personas Mayores, Dependencia y Servicios Sociales en Iberoamérica”, financiado por Imserso y la Organización Iberoamericana de Seguridad Social (OISS); “Situación, necesidades y demandas de las personas mayores en los países del Cono Sur. Apuntes para un diagnóstico” financiado por el Imserso y la OISS. Ha participado como investigadora en el informe monográfico “Daño Cerebral Sobrevenido en España: un Acercamiento Epidemiológico y Sociosanitario”, para el Defensor del Pueblo (2005). Coautora del informe “Daño cerebral sobrevenido en Castilla-La Mancha: realidad sociosanitaria, desafíos de apoyo e integración comunitaria”, (2006).

JUAN CARLOS REBOLLEDO GUTIÉRREZ es graduado en Educación Social por la Universidad de Extremadura.

PALOMA ROHLFS DOMÍNGUEZ es profesora ayudante doctora del departamento de Psicología y Antropología de la Facultad de Formación del Profesorado de la Universidad de Extremadura. Imparte las asignaturas: “Discapacidad: contextos de intervención” y “Promoción para la Autonomía Personal” en la titulación de grado en Educación Social. Es doctora por la Universidad de Granada. Ha impartido docencia reglada en la Universidad de Granada, de Huelva y de Sevilla y en la Universidad de Potsdam (Alemania). Ha recibido formación académica en la Universidad de Deusto (Licenciada en Psicología); la Universidad Complutense de Madrid (Diploma de Estudios Avanzados); Universidad de Humboldt de Berlín (Alemania) (ampliación de estudios en Psicología).

FAUSTO SAINZ DE SALCES es doctor en Ciencias de la Computación por la Universidad John Moores de Liverpool, licenciado en Psicología por la Universidad del País Vasco y máster en Human Centred Computer Systems por la Universidad de Sussex. Posee una amplia experiencia en enseñanza e investigación en el área de la interacción persona-ordenador desde el año 2000. Fue profesor en la Interacción Persona-Ordenador a nivel de pregrado y postgrado, durante su periodo como investigador en Reino Unido, y como profesor en la Universidad Carlos III de Madrid. Ha trabajado en el departamento de I + D a Technosite, empresa dedicada a la accesibilidad. Sus intereses de investigación están relacionadas con la experiencia del usuario, la accesibilidad, la computación ubicua, inteligencia ambiental y aspectos éticos del desarrollo tecnológico. Actualmente es asesor en para un proyecto financiado por la Unión Europea (Cloud4all). Technosite.

JOSÉ M^a. SÁNCHEZ MONGE es presidente de la Confederación FEAFFES desde junio de 2007. Es patrono de la Fundación ONCE, y vicepresidente del Comité Español de Representantes de Personas con Discapacidad (CERMI) desde marzo de 2009. Fue miembro del Comité de Redacción de la Estrategia de Salud Mental del Sistema Nacional de Salud (SNS), elaborada por el Ministerio de Sanidad y Consumo y aprobada en diciembre de 2006. Su compromiso con el empoderamiento y la participación de las personas con problemas de salud mental, con la puesta en marcha de medidas que garanticen un tratamiento integral dirigido a la recuperación de las personas, así como el espíritu de consenso y equidad, están dejando una impronta muy destacable en la Confederación, determinante además para los posicionamientos, actividades y el rumbo de esta casa en los últimos años.

CINZIA SANNINO es médico geriatra, especialista en gestión sociosanitaria. Ha trabajado en el Servicio de Medicina Geriátrica del Hospital de Birmingham y en el Servicio de Valoración y Orientación de Fundación Matia, como médico para la valoración de dependencia en la Diputación Foral de Gipuzkoa y como directora técnica sociosanitaria de Gerozerlan, responsable dirección Técnica Sanitaria y médico de la Unidad Sociosanitaria del Centro Residencial de Zumárraga. Actualmente responsable Sanitario y médico del Centro Residencial para Discapacitados CARE – Iza de Matia Fundazioa – San Sebastián. Asimismo, es miembro del Grupo de trabajo sobre Atención a personas con discapacidad de OSATZEN, Sociedad vasca de atención familiar y comunitaria.

MÓNICA SANTAMARÍA DOMÍNGUEZ es licenciada en Psicología por la Universidad de Salamanca y miembro del Instituto Universitario de Integración en la Comunidad de la Universidad de Salamanca. Máster en Integración de Personas con Discapacidad y Máster en Terapia de Pareja y Familia. Desde su fundación colabora con la Asociación de Fibromialgia y Fatiga Crónica de Salamanca como psicóloga en actividades de afrontamiento del dolor crónico. Desde el 2008 al 2011 fue técnico de investigación del Programa ECA Caja Madrid.

El SIIS CENTRO DE DOCUMENTACIÓN Y ESTUDIOS, perteneciente a la Fundación Eguía-Careaga, es una institución sin ánimo de lucro dedicada desde 1972 a actividades de documentación e investigación en el ámbito del bienestar social. Especializada inicialmente en el ámbito de la discapacidad intelectual, dispone hoy día de uno de los fondos más importantes de Europa sobre políticas y servicios sociales en general. A través de un convenio con el Real Patronato sobre Discapacidad, desde 1979 gestiona el Centro Español de Documentación sobre Discapacidad.

FÁTIMA VEGA LLOBERA es Personal Docente e Investigador (PDI) en Formación en el Departamento de Psicología Evolutiva y de la educación de la Universidad de Barcelona. Es maestra de educación especial y psicopedagoga y tiene titulación de máster en Comunidad Sorda y Lengua de signos catalana. A su vez, es miembro del grupo CLOD-UB (Comunicación, Lengua Oral y diversidad), del SGR 2009-830 APRELS (Desarrollo, enseñanza y aprendizaje de personas sordas y usuarias de la Lengua de Signos) y del Grupo GRILLO ICE-UB (grupo de investigación en Lengua oral). Sus líneas de investigación se centran en: educación especial, adquisición del lenguaje, intervención naturalista, sistemas aumentativos y alternativos de comunicación (AAC), lengua de signos catalana.